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市 場 動 態

啟動台灣智慧物聯網
應用的正向力量
物聯網、人工智慧、雲端\邊緣運算…

這些熱門議題在網路上，被喊的漫天

嘎響，但龐大又零碎的資訊，到底有

沒有匯聚整合出真正的運作，以及實

際的商機？

2014年3月27日台積電前董事長出席台灣

半導體協會（TSIA）年度會議，並以「Next 

Big Things」為題發表專題演說。張忠謀說

，未來的物聯網世界將會是一個相當美麗的

世界……

友達董事長李焜耀在同年6月6日，打臉

一群看好物聯的大頭，李焜耀說他預計三年

才會看到比較明顯的效應。

從結果論來看，好像被李焜耀說對了，今

年已是2019年，但物聯網的市場到底又形

成了多少？

假設物聯網有市場，市場在哪

裡？產品\解決方案在哪裡？通

路在哪裡？

一個月前一位正從事「物聯網專案」的朋

友問我，物聯網有沒有通路？我愣了一下回

說，坦白講，我還沒有想過這個問題，但提

的非常好！

突然間腦子浮現，三年前一位做雲平台

的朋友曾經問我，有沒有認識做長照的物

聯網 SI？

3S MARKET 施正偉
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一下子，我突然醒了……。

有不少人說，物聯網的市場就是智慧城市

、智慧交通、智慧工廠、智慧建築、智慧零

售、智慧家庭……，只要冠上一個智慧，就

是物聯網的市場。

話說朋友問我有沒有長照的物聯網SI？我

探尋了一兩個月，有ㄧ次在台中拜訪一位資

深 SI 時，請教了他這個問題，他對著我說

，難道你不知道中部地區，很多醫院護士急

救站是我做的？

答案出來了，通路與SI早就存在！我們以

停車場來說好了，難到加了智慧兩個字，就

不再是停車場的市場了嗎？

有市場、有通路，為何商機仍

在天空飛？

物 聯 網 的 知 識 與 資 訊 ， 事 實 上 3 S 

MARKET與網路上都有很多報導，然而3S 

MARKET大概是目前少數，會從「應用場域

與產業結構」，去推動產業發展的媒體。

這三、四年來，我與現任台灣電信工程同

業公會理事長李金池先生，經常在探討物聯

網應用市場的發展。

今天台灣要發展物聯網應用，事實上也就

是「智慧解決方案」，而台灣是全世界最有

機會與實力的國家。因為該有的科技，我們

都具備，而且市場也都存在，但物聯網應用

市場，至今還未形成為一個聚焦的市場，問

題就在台灣有產業，但產業各階層之間的鏈

結是鬆散的。

解決產業的問題，才會有聚焦

的物聯網商機

今年春節後，我透過一個 CEO LINE族群

，結集了監控業、物聯網相關業者、保全業

者，還有大約十個公協會聯盟組織代表，與

電信公會合辦了一場春酒聯誼。

 表面上，很多人認為這只是一場聯誼活

動，事實上，為了聯合產業的不同階層，並

促成大家的互動交流，在電信公會李理事長

上任之前，我們早就一起在探討規劃了。

電信公會李理事長與我都相當清楚，如果

刻意去辦，就很難讓大家很自然且融洽的交

流。藉由電信公會每年例行會舉辦的春酒活

動，我們讓大家第一次「無縫接軌」，相信

很多人至今只認為，這只是一個吃吃喝喝的

交際活動，但事實上，整個安排規劃，我們

早已經進行多次的探討。

而整個前置運作，早在三年前，電信公會

前理事長蔡永興先生，也曾參加3S MARKET

所舉辦一場小型類似的活動。

市 場 動 態
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還有幾次與電信公會合辦的小型活動的成

功經驗，促成這次相當成功的交流。當然，

這只是電信公會與3S MARKET，為促成跨階

層交流互動，一起運作的第一步。

想有物聯網商機，接下來要找

的是 Partner

找合作夥伴不是新名詞，重點是要找什麼

合作夥伴？在二十年前，台灣外銷流行的是

：Distributor wanted，OEM\ODM Welcome! 

在內銷，大部分廠商過去只要登廣告，大多

是訴求誠徵經銷代理，這是產品為王，那個

時代的訴求。

今天電子設備應用市場的重心已下移，不

但要尋求與SI和工程商合作，更重要的是未

來，必須去建立屬於自有體系的供應鏈，還

有去形成與外部合作，以應用為導向的生態

鏈（系）。

事實上，很多國際領導廠商，早就開始進

行建立自己的供應鏈，比如說台灣有幾家廠

商，都是蘋果的供應鏈，要維持競爭優勢，

沒有建立自屬的「供應鏈體系」，未來更無

法在市場上取得優勢。建立這樣的供應鏈體

系，不但要有通路，更要有SI和工程商的搭

配支援，也就是建立自己的供應鏈金字塔。

物聯網解決方案時代的生態系

事實上這是從產品銷售導向，走上以應用

解決方案為導向，不同的營運模式。這是在

物聯網時代，市場的發展已進化到，以提供

使用端整體解決方案的生態系時代。在這個

生態系，至少結合三大垂直體系，包括基礎環

境的建置、平台管理的建置、應用操作的建置

；以及兩大支援作業體系的建置，包括雲端運

算作業，還有邊緣運算作業。

這也就是在這兩年，我一直在說的：有網

路才有智慧、有儲存（平台）才有大數據、

有顯示才有應用，這三句字訣所代表的產業

生態系，也就是說怎麼去找到這些的合作夥

伴，讓自己真正擁有，獲得物聯網應用商機

的優勢競爭力！

而這三個垂直體系，及兩個支援體系的完

整建構，才能脫胎換骨提升成為，保有更多

附加價值的解決方案廠商。
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包括政府專案、長照解決方案、物聯網無

線傳輸解決方案、IP 網路解決方案……，

這幾年來3S MARKET也不斷從摸索，到成功

協助一些廠商，真正促成了合作。因保密條

款，我僅能描述到此。但是因為有成功案例

的經驗，3S MARKET 更堅信，我們已在走

上正確的方向。

有網路才有智慧、有儲存（平台）才有大

數據、有顯示才有應用

開啟贏的方程式

進入到AIoT時代，要贏不會有標準答案，

但如何結集產業資源，同時善於利用產業資

源，必定是贏的方程式！

我們一起來思考，如何完成一個完整的解

決方案。以智慧停車場的建構來說，從產品

端，它需要從出入口的辨識，需要車牌辨識

、RFID……，

當辨識完就要連動到柵欄機，這其中也會

牽涉到付費與不付費（涉及支付服務），白

名單\黑名單比對（涉及主機系統的設計）

，而這些資訊除了現場端的處理，有時也必

須傳送到管理端來判別處理，所以也可能加

入影像設備、通聯設備，甚至需連接到大樓

的管理平台……

如果是一個大型室內的公共停車場，各種

導引設備、照明設備，以及必要的消防設備

，這又涉及了安全、緊急避難\疏散、節能

等機制……

整個智慧停車場解決方案，涵蓋了有線的

弱電、機電、網通的佈線工程建置，也包括

無線的通信傳輸……

在過去停車設備業者，除了供應硬體設備

外，在工程端大多是委外分包，再過來系統整

合也是零零碎碎的，這都是傳統的模式，無法

建構真正的智慧化。
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而也因零碎化，廠商會用各種手段，其實

最終就是用價格來爭食，結果又導致更多的

市場孤兒，因為過度低價化，沒有廠商有能

力做後續維護與服務。

善用組織平台，創造互利，提

升競爭力

智慧解決方案時代，營運模式需要從滿

足應用端的需求與便利為思考的起點，而

不再是用傳統的從上到下，用產品的規格

來運作。

電信公會李金池理事長不斷的強調，電

信公會是台灣最最接地氣的組織，三千個會

員中包括電信商、製造商、通路商、系統整

合商，以及涵蓋到通信、弱電、機電與網通

的工程商。

李理事長說：「萬物聯網，幸福共享。

」他要透過這個組織平台，與智慧物聯網相

關應用產業及組織互相連結、互相合作。

3S MARKET同樣也不斷在推動產業的橫向

聯合與縱向結合。我們希望結合要讓台灣走

向優質化的廠商與組織單位共同來參與推動

，透過專業的技術知識分享、產業合作交流

、專業市場開拓，一起建設台灣的競爭力！

電信公會李金池理事長說：「萬物聯網

，幸福共享。」

如果大家厭倦了無窮盡的價格惡性競爭

，如果大家仍然有企圖心，你不會孤掌難鳴

， 因 為 台 灣 電 信 工 程 同 業 公 會 、 3 S 

MARKET與所有積極提升的優質廠商一起結

合，台灣就會產生永續熱情的正向力量！

◆電信公會啟動系列高峰論壇，邀請各方專業人士參與


